

 いわみざわ公園バラ園 [www.iwamizawa-park.com](http://www.iwamizawa-park.com)

### ミヤマアキノキリンソウ

「ミヤマアキノキリンソウ」は、アキノキリンソウと同じキク科アキノキリンソウ属の多年草です。沖縄を除く日本全域の里山から亜高山帯までに分布するアキノキリンソウに対して、ミヤマアキノキリンソウは本州中部から北海道の亜高山帯から高山帯に分布します。「アキノキリンソウ」という名前は、キリンソウ（ベンケイソウ科6～7月開花）と似たような黄色の花を秋に咲かせることからつけられました。ミヤマアキノキリンソウとアキノキリンソウは大変よく似ています。アキノキリンソウの花序は茎が伸びてまばらに花が付く傾向にあります。それに対して、ミヤマアキノキリンソウの花は頭頂部にまとまって咲きます。しかし、アキノキリンソウも頭頂部にまとまって咲く場合があることから、この二種の区別はとても難しいです。また海岸近くに多く咲くオオアキノキリンソウというものもありこちらは全体的に大きいようです。(いとう)



今月の便り

### 秋のキク

キクは、キク科キク属の植物で、日本の国花、天皇家の家紋に使われています。菊の歴史は日本文化と共にあり高貴な花として親しまれています。栽培されている菊のほとんどはボーダーや切り花、展示用などに幅広く使われ、人気が高いのはその魅力的で多彩な頭状花のためです。キクは初秋、中秋、晩秋といった開花時期や花の大きさ、形、習性によって分類され、早咲きのものほど耐寒性があり、水はけの良い腐熟した有機物を豊富に加えて、十分な日向で育てるのが良いです。アブラムシ、泡吹き虫、うどんこ病、白さび病など防除のため薬剤を散布。お庭の中で秋と言えば菊の花でガーデンマムという呼び名で、園芸品種もたくさん出回っています。(たかはし)

## ものづくりの原点

「家庭菜園に関するいろいろな文献を見ながら野菜作りを始めたのですが、思うように育たないのはなぜ？」と言った質問が多くあります。育ちが悪いということは、何かが違っているとことですね。何が違っているのか・・・私思うに、土質・土の酸度・肥料・水はけ・保水・陽の光・風通りなどを、作る物に似合った条件を整えることが大切です。または畑にあった作物を作ることが大切です。酸性土を好むものと中性・アルカリ性を好むものがあります。多くの方は畑一面に石灰を撒いていますが、作るものによって土中酸度は異なりますので、畑の何処の土を pH+1度+2度上げるのかによって石灰の量が異なります。さらに、肥料が必要なものと、残留肥料だけでいい作物がありますからご注意ください。また、土質により水はけ、保水力が異なり、陽の当り方や風当りは畑の向きにより異なります。畑の全面積は条件が一様でなく、作物によって耕す深さが変わり、肥料・水の量が異なるということも考慮して、作る野菜類に愛情と感謝を込め、楽しい菜園作りをしましょう。(ながやす)

## 種子の採取

春から咲いていた草花や野菜も終わりに近づくと種子とりができます。今年育てて良かった苗は F1 品種などでなければ同じものが育つので、採取しやすいもので挑戦してみてください。花が咲き終わり種子をつけたら、種子が茶色く枯れてから、さやごと採取してよく乾いてから取り出します。野菜なども完熟させてから取り出しよく洗って乾かしてください。その後はビニール袋など、湿気の入らない状態で冷蔵庫などに保管して来年蒔きます。戦中戦後一年間は食糧事情が悪くて家庭菜園ばかり、花は朝顔さえ誰も育てていない時期があったという古い記事を読みました。野菜を育てるコツを知っているというのが生きる強みになり、食料がなく花を愛でる余裕すらない時代を再びこさせないようにと思います。(きのした)

### 緑の相談コーナー Q & A

ちょっと  
いっぷく



#### 庭土の種類と使い方①

- 赤玉土** 火山灰土の赤い土を振るって粒子状にしたもので、水はけが良く、通気性に富み、保水性にも優れている。鉢植え又は露地上根元に多く使われている。鉢の場合は2～3年に一度取り換えると良いとされています。
- 鹿沼土** 弱酸性で赤玉土と同じ性質をもち、保水性・排水生があり、挿し木、さつき・つつじ、ブルーベリーによく使われています。
- 桐生砂** 保水効果に優れ、観葉植物・山野草・東洋らんによく使われます。鉄分を多く含む。水もちや通気性がよく、鉄分を多く含む。鹿沼土や軽石など水はけ、通気性の良い土と配合してロックガーデンに使う。
- 黒土** 火山灰土、有機質に富み保肥力が良い。リン酸が乏しい土です。腐葉土やピートモス、砂を配合して使う。

# ひとつき ひとバラ



文： 曾 根 浩 太  
(いわみざわ公園バラ園)



今年は気温が急激に下がり、急に秋が来たような気持ちになりました。気温が下がるのはうれしいのですが、今年くらい急激だと身体もついていくのに必死ですね。今回は秋もきれいに咲いているバラ、アバウトフェイスをご紹介します。アバウトフェイスは、花弁の表がオレンジ味を帯びた黄色、裏が赤みを帯びたオレンジ色という珍しい色の花です。グランディフローラは基本的には大輪種なのですがその中では小ぶりで中輪くらいの大きさですね。花形は丸弁高芯咲きになります。葉は濃い緑色をしており、やや光沢があります。高さ150-185 cm、幅90-110 cm程度になります。当園では大きい株で130 cm程度まで育っています。樹勢がとても強いということなのですが寒冷地ではある程度抑えられ、素直でとても扱いやすい枝ぶりとなっています。耐寒性はそこそこあり、地際まで枯れこむことはありません。耐病性は少し弱く無農薬だと夏に半分以上葉を落としてしまいます。秋には少し回復するのですが、素直な樹形ということもあり下が透けているのが少し気になってしまいますね。作出者はTom Carruthさん。アメリカの育種家で

## 第一百十八回

グランディフローラローズ

## アバウトフェイス

About Face

作出国：アメリカ

作出者：Tom Carruth

作出年：2002年

ハーディネスゾーン：Z6

四季咲き

交雑：([O Sole Mio® × Lady Glencora] × Midas Touch™) × Hot Cocoa™

AARS( オールアメリカンローズセレクション ) に選出される品種を多く生み出している方です。センチメンタルやベティブープ等、作出されたバラは名前や花色等にヒトクセあるような品種が多く、強健で面白いバラを作る方ですね。アバウトフェイスも2005年にAARSを受賞した素晴らしいバラです。交雑が少しわかりにくいかもしれませんが、O Sole Mio® と Lady Glencora の子ども(名無し)と Midas Touch™ を掛け合わせてできた子ども(名無し)と Hot Cocoa™ の掛け合わせということになります。アバウトフェイスの花弁裏の色なんかはホットココアの花色を少し明るくした色味だなあと思います。交配を知って、その共通点を見つける、探すのは結構楽しいです。アバウトフェイスの名前の意味は、軍隊やマーチングで回れ右という意味になります。なんでこの名前にしたのか・・・回れ右は180°回転することなので表裏で色が全く違うことを表したのでしょうか。なかなか思いつかないですね。さすがTom Carruth といったところでしょうか。語彙力の多さに感服します。

## 今月の市民園芸講座のご案内



- 10月5日(土) 13:00～15:00 バラ管理スタッフのローズツアー・秋  
料金:無料 定員:40名 講師:バラ園スタッフ
- 10月6日(日) 10:00～12:00 バラ管理スタッフのローズツアー・秋  
料金:無料 定員:40名 講師:バラ園スタッフ
- 10月6日(日) 13:00～15:00 早春を彩る球根を植えよう  
材料費:2,500円～(容器代別途) 定員:10名 講師:高橋 かつえ さん
- 10月14日(月祝) 13:00～15:00 男結びをマスターしよう  
料金:無料 定員:40名 講師:バラ園スタッフ  
持ち物:筆記用具・革手袋
- 10月19日(土) 10:00～12:00 ばらゼミ⑧  
料金:無料 定員:40名 講師:古舘 杏奈 さん  
持ち物:筆記用具

※最新の開催状況についてはお電話かホームページにてご確認ください。

電話:0126-25-6111 ホームページ:<https://iwamizawa-park.com/>

※資料ご用意の都合上、なるべく事前のお申し込みをお願いいたします。

連絡なしの欠席・遅刻はお申し込みをしたい方のご迷惑となりますのでご遠慮ください。

※材料費のかかる講座は、講師の準備等の都合上、開催日3～4日位前までに  
お申し込みをお願いいたします。

※換気の為、扉・窓等を開放いたします。悪天の際は暖かい格好でお越しください。